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развитие ориентирования – рисовали
карты (в клубе была ставка картографа
– Василий Жбанчик), приглашали ве-
дущих составителей карт России –
банк карт охватывал площадь 300 квад-
ратных километров города и ближай-
ших окрестностей, установили допла-
ты тренерам, приобретали транспор-
тные средства, оборудование и инвен-
тарь для проведения соревнований.
Нам удалось добиться у руководства
городского отдела народного образо-
вания при организации учебно-трени-
ровочного процесса выделения не од-
ной, а двух ставок тренеров-препода-
вателей на каждую группу ввиду спе-
цифики нашего вида спорта. В нес-
кольких школах города открыли спор-
тивные классы с преподаванием ежед-
невных дополнительных уроков физи-
ческой культуры с тематикой спортив-
ного ориентирования (за сеткой учеб-
ного плана). А самое главное – создали
свою систему соревнований по спор-
тивному ориентированию: ежегодно
проводили пятнадцать «четвергов ори-
ентирования», девять этапов Кубка го-
рода по классическому (лесному) и де-
вять – по «парковому» ориентирова-
нию, а в конце года подводили итоги
ежегодного конкурса «Лучший спор-
тсмен-ориентировщик г. Тольятти» в
двадцати возрастных группах. Такая
по-настоящему гигантская работа про-
водилась коллективом единомышлен-
ников, среди которых особо выделя-
лись супруги Мендель Владимир и Гри-
горьева Любовь, Бильдин Сергей, уже
упомянутый Жбанчик Василий, стар-
ший тренер клуба Лысенкова Надежда
Степановна, её ближайший помощник

В.Е.: Сергей Иванович, а с чего всё
начиналось, как Вы пришли в наш
спорт?

С.Л.: Я – коренной тольяттинец, ро-
дился ещё в Ставрополе-на-Волге, ко-
торый в 1964 году был переименован в
Тольятти (в честь итальянского комму-
ниста Пальмиро Тольятти). Как и у ты-
сяч российских ориентировщиков, мой
путь в «лесной спорт» начинался с де-
тско-юношеского туризма, с туристи-
ческих слётов: в далёком 1972 году,
окончив восьмилетнюю школу №11, я
поступил в 9-й класс средней школы
№14 г. Тольятти, которая к тому време-
ни уже пять лет подряд была одной из
ведущих по развитию детского туриз-
ма в Самарской (Куйбышевской) облас-
ти, была награждена переходящим
Красным знаменем. Школьный турклуб
назывался «Эдельвейс», а возглавляла
его замечательный человек, блестящий
организатор, Учитель с большой буквы
Калманович Людмила Григорьевна.
Вместе с пионервожатой школы Марке-
ловой (Буровихиной) Лидией Никола-
евной они и заразили меня «вирусом
спортивного ориентирования», причём
так, что это стало в дальнейшем моей
профессией, за что я им благодарен и
признателен всю жизнь!

Но серьёзные тренировки и заня-
тия начались гораздо позже, в 1977 го-
ду, когда я в возрасте 21 года поступил
в Тольяттинское педагогическое учи-
лище. Правда, до этого в моей биогра-
фии были незабываемые два года в Ка-
чинском высшем военном лётном учи-
лище в г. Волгограде, куда я поступил
по окончании школы в результате жёс-
ткого отбора. Три прыжка с парашю-

том, 10 часов налёта на реактивном че-
хословацком самолёте Л-29 (из них
шесть полётов по кругу самостоятель-
но), впереди маячила карьера военно-
го офицера-лётчика истребительной
авиации… Но через год и 10 месяцев я
написал рапорт и был отчислен по соб-
ственному желанию – ошибся в выборе
профессии. Очень нелегко мне было
принять такое решение. И далеко не
последнюю роль сыграло в этом спор-
тивное ориентирование! А ещё я по-
нял, что без родного Тольятти, без Жи-
гулёвских гор, без Куйбышевской об-
ласти больше жить нигде не смогу –
где родился, там и пригодился!

В.Е.: Ваш клуб «Абрис» подгото-
вил около 20 членов юношеских и
юниорских сборных команд России,
около 50 победителей и призёров Все-
российских и международных сорев-
нований, одного мастера спорта меж-
дународного класса (Давыдов Мак-
сим) и около 20 мастеров спорта Рос-
сии. Провёл в Тольятти 22 официаль-
ных чемпионата и первенства России,
более 70 массовых соревнований и
мероприятий, ежегодно привлекая и
знакомя около 10000 тольяттинцев со
спортивным ориентированием. А как
он создавался?

С.Л.: ДЮКСО «Абрис» был создан 19
декабря 1990 года, выйдя из состава
станции юных туристов г. Тольятти
(ныне Центр детско-юношеского ту-
ризма «Эдельвейс»). Мы одними из
первых в г. Тольятти начали работать
по новому хозяйственному механизму:
создали коммерческий отдел, открыли
самостоятельный расчётный счёт, за-
рабатывали деньги и вкладывали их в

26 сентября 2021 года исполня-
ется 65 лет Сергею Ивановичу Лы-
сенкову. Почётный член ФСОР, он
двадцать лет в качестве директо-
ра возглавлял созданный им в Толь-
ятти детско-юношеский клуб спор-
тивного ориентирования «Абрис»,
тридцать лет – Федерацию спор-
тивного ориентирования г. Тольят-
ти, десять лет являлся членом Пре-
зидиума Федерации спортивного
ориентирования России и провёл в
должности главного судьи более со-
рока Всероссийских соревнований.
По просьбе редакции журнала «АЗИ-
МУТ», В.Л. Елизаров побеседовал с
юбиляром: 

СЕРГЕЮ ИВАНОВИЧУ ЛЫСЕНКОВУ – 
65 ЛЕТ!



Лысенков Алексей, а также Шешунова
Катя (которая единственная в нашем
городе участвовала в судействе двух
чемпионатов мира) и Лысенков Алек-
сандр, одними из первых освоившие
программное обеспечение Winorient и
Sportidetnt, и ещё целый ряд специ-
алистов и педагогов. Вот в результате
их усилий нам и удалось достичь тех
успехов, которые были перечислены
выше. Огромная им благодарность за
самоотверженный и благородный
труд!

В.Е.: Сергей Иванович, а чем для
Вас является спортивное ориентирова-
ние – увлечением, интересным видом
спорта или чем-то большим?

С.Л.: Я с детских и юношеских лет
увлекался игровыми видами спорта –
футболом, баскетболом. А с ориенти-
рованием познакомился уже довольно
поздно, чтобы достичь каких-то спор-
тивных высот, да и с методикой и тре-
нерскими кадрами тогда были пробле-
мы – ориентирование было только в
начале своего развития. 

Но что меня больше всего привлек-
ло – это уникальность, непредсказу-
емость и постоянное стремление к со-
вершенству всех участников спортив-
ного и соревновательного процесса в
спортивном ориентировании. Здесь
особенно нельзя почивать на лаврах,
жить старым багажом, останавливаться
в своём развитии – тебя быстро обой-
дут соперники и конкуренты. Ориенти-
рование обладает особой энергетикой
и магнетизмом: стоит человеку один
раз познакомиться с этим необычным
видом спорта – всё, он пропал, стал
ориентировщиком и круто поменял
свой образ жизни! А ещё импонирует
сама атмосфера отношений между
людьми в спортивном ориентировании
– стоит в разговоре между незнакомы-
ми людьми обмолвиться, что ты зани-
мался или занимаешься ориентирова-
нием – всё, ты практически сразу ста-
новишься своим, почти другом и мо-
жешь рассчитывать на любую помощь.
И этому есть своё объяснение – при-
родная среда тренировочного и сорев-
новательного процесса безусловно
благотворно влияет на психику чело-
века и является важным дополнитель-
ным воспитательным и педагогичес-
ким фактором.

И всё-таки главным богатством в
спортивном ориентировании являются
люди! Я очень благодарен судьбе, что
она познакомила меня и дала возмож-
ность поработать с такими уникальны-
ми людьми, как Беляев Сергей Георги-
евич, Ларина Татьяна Валерьевна, Про-
хоров Александр Михайлович, Шур
Генрих Васильевич, Замота Михаил Ми-

хайлович, Скрипко Сергей Владимиро-
вич и ещё с очень многими интересны-
ми и самобытными людьми в разных
уголках нашей страны. 

В.Е.: А что Вам не удалось сделать в
своей жизни, в ориентировании? 

С.Л.: Мне грех жаловаться на судьбу
– интересная творческая работа, креп-
кая семья, сыновья нашли себя в жизни,
три внука и внучка – настоящее богат-
ство! Сейчас с удовольствием отдаю им
всё свободное время (благо его появи-
лось предостаточно!). А жалею я о двух
вещах – не удалось отстоять клуб «Аб-
рис»,  с чиновничьим беспределом ока-
залось бороться невозможно!

И ещё – не воплотил в жизнь соз-
дание собственной универсальной
бесконтактной системы отметки в
спортивных соревнованиях. Мы с
фирмой «Мета» из города Жигулёвска,
которая выступила инвестором и раз-
работчиком, ещё в 2008 году уже соз-
дали опытные образцы чипов и стан-
ций, опробовали их на местности, на-
метили пути развития и усовершен-
ствования… Но грянул кризис, и сна-
чала планы были отодвинуты, а потом
и вовсе свёрнуты в силу ряда объек-
тивных и субъективных причин. А
система такая в настоящее время
крайне необходима: 

1. Нужен чип, который являлся бы
своего рода GPS-навигатором, чтобы
организаторы соревнований или тре-
неры на занятиях в лесу с помощью
планшетов могли практически мгно-
венно определить местонахождение
спортсмена в случае необходимости, а
не заставляли носить с собой мобиль-
ные телефоны (которые оператив-
ностью не обладают). 

Безопасность и сохранение жизни
и здоровья людей должны быть постав-
лены во главу угла. Решить этот вопрос
технически возможно с помощью уста-
новки службой дистанции на местнос-
ти специальных дополнительных базо-
вых станций в труднодоступных рай-
онах.

2. Необходим настоящий прозрач-
ный диалог между спортсменом и тех-
ническими средствами о правильности
и своевременности отметки на кон-
трольных пунктах, причём оператив-
ный – здесь и сейчас, а не отложенный,
когда станцию с отметками принесут
из леса. Сколько потенциальных ори-
ентировщиков мы потеряли за один
только пункт правил «Снят за непра-
вильную отметку»!

3. Чип должен информировать и в
реверсном режиме предупреждать
спортсмена о контроле времени, то
есть выполнять функцию в том числе
часов и секундомера.
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4. А ещё подобный чип можно в пе-
рспективе преобразовать в электрон-
ный паспорт спортсмена-ориентиров-
щика, куда можно вносить все необхо-
димые данные, вплоть до истории учас-
тия в соревнованиях, выполнения
спортивных разрядов, тренировочных
объёмов, графическом прохождении
трасс и т.п. 

Мне предлагали обратиться к ки-
тайцам, чтобы довести идею до вопло-
щения. Но, как говорил таможенник
Верещагин: «За державу обидно»! Я ве-
рю, что кто-нибудь из россиян сможет
в ближайшем будущем создать подоб-
ную систему, которая станет следу-
ющим прогрессивным этапом в исто-
рии развития спортивного ориентиро-
вания.

В.Е.: Сергей Иванович, в этом году
исполняется тридцать лет Федерации
спортивного ориентирования России!
Вы присутствовали на учредительной
Конференции. Что вспоминается, ка-
кие ощущения и пожелания?

С.Л.: Да, я присутствовал как час-
тное лицо на том исторической учре-
дительной конференции 27 ноября
1991 года в подмосковном пансионате
«Серебрянка» в Аникеевке, когда была
создана Всероссийская Федерация
спортивного ориентирования.  Мне и в
голову тогда не могло прийти, что че-
рез несколько лет федерации спортив-
ного ориентирования Приволжского
федерального округа выдвинут мою
кандидатуру в члены Президиума ФСО
России и мне предстоит миссия разви-
вать наш вид спорта уже на более вы-
соком, практически государственном
уровне! У меня есть ощущение, что тог-
да, тридцать лет назад, мы сделали
очень правильное и очень нужное де-
ло, и главное – своевременно!

Хотелось бы поздравить всех ори-
ентировщиков Россий со знаменатель-
ной датой! Пожелать новых достиже-
ний, качественных и всегда обновля-
емых спортивных карт, честной бес-
компромиссной борьбы на дистанци-
ях, крепкого здоровья и оптимизма в
жизни!

В.Е.: Редакция журнала «Азимут»,
в свою очередь, поздравляет Вас с юби-
лейной датой и желает Вам здоровья,
долгих лет жизни и успехов во всех на-
чинаниях. 

С.Л.: Огромное спасибо! А я желаю
редакции журнала «Азимут» новых
творческих успехов, уважения и любви
читателей и миллионных тиражей!!! 

Интервью подготовил 
В.Л. Елизаров

Андрей Иванович Ключников ро-
дился 3 сентября 1961 года в городе Са-
рапул Удмуртской АССР. С 1969 года на-
чал заниматься спортом, и первые семь
лет занимался многими видами спорта:
спортивной гимнастикой, футболом,
боксом, лыжными гонками. И только
после того, как случайно, в ноябре 1975
года, его пригласили поучаствовать в
первенстве города в соревнованиях по

спортивному ориентированию, он на-
шёл свою судьбу и свой вид спорта –
спортивное ориентирование! И вот уже
45 лет отдаёт всю свою душу любимому
увлечению! В 1978 году окончил сред-
нюю школу на хорошо и отлично, вы-
полнил норматив КМС, вошёл в состав
сборной команды Удмуртии. С 1979 по
1981 служил в пограничных войсках
(без спортивного ориентирования). По
окончании службы с января 1982 года
снова приступил к тренировкам. В мае
1982 занял первое место на Мемориале
А. Матросова по группе перворазрядни-
ков, а в июле с одноклубниками выигра-
ли Ильвестеаду среди юниоров. В 1984
году на Ильвестеаде удалось выиграть
первый этап в третий день соревнова-
ний, и получить заветный трофей, ЖЁЛ-
ТУЮ МАЙКУ ЛИДЕРА!!! Причём, после
пари со своим тренером Ситдиковым

АНДРЕЮ ИВАНОВИЧУ
КЛЮЧНИКОВУ    

Андрей Иванович Ключников -
мастер спорта СССР по спортив-
ному ориентированию, чемпион
России в эстафете, спортивный
судья Всероссийской категории и
уже более пятнадцати лет воз-
главляет Федерацию спортивно-
го ориентирования Удмуртской
Республики.


